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本报讯（现代金报 | 甬派 记者 李臻）
在第16个“世界自闭症关注日”到来之际，
鄞州区残联与宁波卫生职业技术学院共同
签约成立了“心理支持服务基地”，为自闭
症孩子成长送去支持和关怀。

“巧用日常安排有助于减轻压力，建立
秩序感和平静感。”活动现场，国际应用行
为分析师、华东师范大学康复科学系卢海
丹博士带来一场讲座。卢海丹极具共情的
言语，让现场不少家长偷偷抹泪，平时的
他们是孩子最坚强的后盾，此刻被这位

“最懂自己”的专家触碰到内心，情绪得到
了释放。

“为了更好地照顾小孩，两年前我开始
系统学习儿童心理学和相关领域知识，逐渐
学会了包容、接纳，现在就是努力调整自己，
给孩子创造最好的环境。”在随后的互动环
节，不少家长大方地交流。宁波自闭症家属
群体在辛苦照料的同时，依然积极进行调
适和努力，这让卢海丹深感敬佩和欣慰。

在随后的义诊现场，卢海丹和宁波卫
生职业技术学院的专业教师、宁波市康复
医院的治疗师们，被家长团团包围着。

“一场活动，我几度眼眶湿润，尤其是
当了母亲之后，更感同身受，同是母亲的她
们不容易，我们要做的还有更多。”活动一
结束，宁波卫生职业技术学院教师吴维维
忍不住发了朋友圈。

“希望通过这个活动，借助专家的力
量，提升专业工作者和家庭照料者业务水
平，并给予心理辅导支持，为自闭症孩子提
供良好的成长环境。”鄞州区残联副理事长
仇凤花表示。

本报讯（现代金报 | 甬派 记者 林桦）
4月2日，宁波市达敏学校在宁波轨道交通
2号线宁波火车站附近举行了自闭症儿童
画展。现场展出的有油画、剪纸、彩笔画等
各种作品，吸引了不少市民驻足欣赏。蓝
天、雪地、飞鸟……“来自星星的孩子”用画
笔描绘出了神奇多彩的世界。

本次画展共展出了8位自闭症学生的
30余幅作品，展出时间截止4月 7日。记
者看到，不少学生在现场还进行了剪
纸、绘画等展示。今年刚满 18 岁的小潘
（化名）是其中一个。只见他聚精会神地
拿着刻刀勾勒图案，一个葫芦在他的巧
手下逐渐成型。

一旁，小潘的妈妈温柔地看着他剪纸，
默默陪伴着孩子。据她介绍，孩子很喜欢画
画，现在一幅简单的剪纸作品可能几个小
时就完成了，比较复杂的则需要好几天。

“他非常有耐心，每次画画都是全神贯注
的。作品越来越出彩，人也越来越自信，我
们看了也很欣慰。”

“近年来，在社会各界支持下，越来越
多的自闭症孩子得到了及时的治疗。但从
特殊教育学校毕业后，这些孩子的去向以
及成年后的就业问题一直困扰着家长们。
我们希望有更多的社会力量加入进来，为
自闭症孩子提供技能培训、实习、就业的机
会，让他们可以真正地融入社会。”该校校
长陆雪萍表示。
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北仑区高塘幼儿园有一个特别的班
级，7名孩子全都有自闭症倾向。这是北
仑区唯一的一所特殊教育学校——阳光
学校携手高塘幼儿园设立的卫星班。所谓
卫星班，是指特殊教育学校附设在普通学
校、服务于特殊教育需要学生的班级，是
促进特殊教育走向融合教育的一种方式。
班主任郑植珠和另外一名老师，都由阳光
学校派出。

“我们这7个孩子，年龄主要在5-6
岁，他们在一个班级里统一管理，不像普
通幼儿园那样分大中小班。”郑植珠老师
介绍，孩子们表现各不相同，有的在课堂
上坐不住，会到处乱跑，有的嘴巴会无意
识发出一些声音，他们的语言、社交、动作
发展和自理能力相对较弱，还会有一些刻
板的行为，兴趣也比较单一。

小文（化名，以下孩子皆为化名）是7
个孩子中的1个。在他2岁的时候，父母发
现他语言发育迟缓，别的孩子会说很多话
了，他只会叫爸爸妈妈，也很好动，坐不住，
到了超市会乱扔东西，走路就认准一条路
不会改。两岁半的时候，被确诊为自闭症。

“我们先带他去一个机构干预了半
年，但那个地方只有孩子能进去，父母进

不去，我们不太放心，后来我决定辞职带
他去一家专门做自闭症康复的机构进行
干预。”小文的父亲告诉记者，从孩子确诊
的那一天开始，他们一边自学各种知识，
一边带孩子做干预性训练，经历了从不知
所措到接纳孩子的一切。

“一整年的干预下来，他的情绪比较
稳定了，也改掉了部分不良行为。”此时的
小文已经4岁，一家人开始给孩子找幼儿
园，希望他能够融入集体生活，爸爸自己
也重新找了一份工作。

小文在普通幼儿园上了半年，但是老
师反映孩子坐不住，不愿意与其他小朋友
一起玩，总是一个人待着。

“后来我们了解到阳光学校在高塘幼
儿园有一个卫星班，去年9月通过北仑区
的特殊儿童入学评估来到这边读书。这里
上午有融合课程，下午有康复训练，还会
举行很多融合实践活动，孩子们能得到老
师更多的指导。晚上回家了，我们自己再
对他进行适当的干预。”家长觉得这样的
模式挺好的，孩子各方面也都有了一定的
提升。对于未来，小文爸爸打算看孩子的
情况，“他能适应怎样的学校，就给他找相
应的学校。”

□现代金报 | 甬派
记者 王伟

关于这个问题，同时担任宁波市
特殊教育指导中心副主任的柴林告
诉记者，目前并没有确切的统计。根
据上观新闻的报道，到去年 4 月，全
国自闭症人士不完全统计超过 1000
万人，且呈上升趋势。今年 3 月，美国
疾病控制预防中心发布的报告称，
根据 2020 年自闭症和发育障碍监测
网络跟踪 11 个社区的数据显示，在 8
岁时，大约每 36 名美国儿童中就有 1
人被认定患有自闭症谱系障碍。而
在 2000 年，美国的这一比例为 150：
1，2010 年这一比例为 68：1，20 年来
的增长幅度非常快。

已经初三的小雨，她妈妈最大的心
愿是女儿能够去宁波市特殊教育中心
学校，再接受三年的学校教育，然后能
到福利企业找一份简单的工作。

宁波市特殊教育中心学校有面向
聋哑孩子的教育，也有培智教育，涵盖
了义务段和职高段。城区培智的职高教
育基本在这所学校里进行，自闭症孩子
是培智班的一部分。

学校校长柴林介绍，学校在培智的
职高教育方面，主要进行两大部分的教
学，文化课提升学生的基本知识，专业课
提升学生的职业技能，两者结合，通过3
年学习让这部分学生的自理能力和生活
技能有一个提升，并掌握一技之长。

目前，该校开设了家政、园林和烹
饪三个专业。家政课上，孩子们学习房
间整理、衣被整理等；园林课上，孩子
们学习花木修剪、种植和嫁接等；烹饪
课上，他们学习中西面点的制作、蛋炒
饭等。

“这些孩子最终回到家要生存下
去，让他们学一些基本技能，一方面有
利于生活自理，同时也是给孩子们提供
一个就业的机会, 让他们有机会到阳
光家园、工疗企业等地方从事简单的工
作，获得一些报酬，减轻家庭负担。”柴
林说。

吴露露是宁波市特殊教育中心学
校的一名老师，教的是高中培智学生的
语文。她会对学生情况进行评估，了解
学生的能力水平，再结合学校的专业设
置和课程方案，选择相对简单的内容进
行教学。比如这个学期，她就带孩子们
学习《我爱故乡的杨梅》，杨梅是大家熟
悉的水果，同时还可以结合学校园林专
业和劳动课程，比较适合学生来学。

班级里学生的差别比较大，老师们
需要分层、个别教学。高中的课堂，依然
是多感官教学，有语言指导，有身体动
作指导，同时运用图片、视频、音频等帮
助孩子们理解与学习。

进入卫星班的孩子症状相对较轻，
症状严重一些的，会在特殊教育学校里
面接受专门的教育。

景和学校是镇海区唯一的一所全
日制九年制特殊教育学校，目前共有6
个班级，60名学生，其中自闭症孩子有
20人，占比较高。老师们表示，这几年自
闭症孩子越来越多，以前一个年级可能
是1-2个，但今年刚进来的7个孩子中，
就有5个是自闭症。

“学校对自闭症孩子采取有针对性
的干预，因为社会交往障碍和局限、重复
性的行为等导致他们很难融入集体活动
中来，老师一旦不满足他们的要求，他们
就会发脾气，会哭叫，会到处跑，甚至撞
头。所以我们会在分级辅导模式下，家校
协同对某个孩子的行为进行分析，再制
定干预方略，通过干预训练和家校合作，
慢慢减少其问题行为，从而让他们适应
学校生活。有些孩子从一年级开始进行
干预，多年下来，基本能够适应集体活
动。”景和学校乐佳艳老师介绍。

小雨是该校的一名初三女生，3月
29日下午，她情绪较为稳定地接受了班
主任祝芳婕老师的个训。她能够根据祝
老师的要求，较快地找出指定的东西，
并正确地写写画画。做黏土是她最喜欢
的事情，个训之后，她很开心地做起了
七彩蛇，特别细致地刻画了七彩蛇的头
部和尾巴。2020年，她的《十二生肖》曾
经获得过全国青少年美术创作大赛小
学组一等奖。

“我现在觉得特别特别的幸运，因
为小雨比起以前好了太多太多太多
了。”接受记者电话采访时，小雨妈妈用
了很多个叠词来表达自己的开心。

小雨是五年级才进入景和学校的，
在这之前，妈妈带着她辗转多个地方进
行康复训练，但效果并不明显。“有一段
时间，她整夜不睡觉，乱蹦乱跳，还会叫
喊，一家人甚至邻居都受影响。稍不注
意，她可能会给家里放满水。那个时候
真的有点崩溃。现在她的情绪稳定很
多，也变得听话，今年开始可以独自一
个房间睡觉了，以前这是不敢想象的。
很感谢学校的老师，付出了大量心血。”

作为小雨的班主任，祝芳婕从五年
级开始带她，一开始是有点挫败感的。因
为五年级以前都没有过集体生活，刚进

入学校的小雨非常不适应，不满意的时
候她会哭闹，甚至以头撞墙，不熟悉的人
想要跟她接触交流，她会把人推开，拒绝
的意思十分明显。“为此，我特意请教了
华师大特殊教育系的昝飞教授，昝飞教
授和我们学校有合作，她告诉我需要找
到一个点，跟孩子建立连接，这样才能慢
慢取得信任。”

因为小雨特别喜欢黏土，祝芳婕
就从这个点出发。刚开始，小雨做黏
土时，祝芳婕陪在她身边，一段时
间后，试着慢慢去碰触她的黏
土。“因为有点熟悉了，她会允许
我碰她的黏土。然后我就向她请教
怎么做黏土，一来一回有了简单的
交流。大概过了半年，她对我的信任感
越来越足了，我们就开始进行一些个训
活动，同时把课堂里的一些内容放到个
训里面来。”

接下来的三四年时间里，小雨在学
校的个训就没有停止过，老师会带她去
感统教室做感统训练，锻炼肢体协调和
运动水平，更多的还是精细动作的训练，
小雨对此也很感兴趣。渐渐地，小雨能在
课堂上回答老师的一些问题了，也能跟
读课文了，早上还会和同学们问好了。

“当然，有时候当我们不能满足她
的一些要求时，她还是会发脾气，但程度
轻了很多。当我摸摸她安慰她，并和她约
定一个时间，比如数10下的时候，她会
渐渐平复下来，比起以前真的好了很多。
前段时间我出差，她每天在我桌上放一
个黏土，最后四件作品组成了‘小绿一家’，
还是有点暖心的。”祝芳婕说。

让喜欢黏土的小雨在黏土中找到
乐趣和信心，让喜欢音乐的孩子学一门
乐器，让爱动的孩子学习舞蹈，这样的
扬长和挖潜教育，也是景和学校及其他
特殊教育学校教学的一部分。“让自闭
症孩子坐在课堂上听老师讲课，是很困
难的，所以我们平时的课堂教学也会想
很多办法，运用音频、视频、各种教学具
等方式，呈现一个多感官的课堂，吸引
他们的兴趣，从而让他们掌握一些基本
知识。”乐佳艳老师说。

记者看到，景和学校的课表上，是
生活数学、生活语文、生活适应这样的
课程安排，他们还会带孩子们走进社
区，在社区里学习。
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郑植珠老师告诉记者，卫星班于
2018年开设，招收的是3到6周岁的特殊
需要儿童，在提供康复训练的同时，创造
条件让孩子们融入普通的教育教学中，和
同龄人交流互动，共同成长。“儿童社会性
发展的关键期是3到6周岁，自闭症的最
佳康复年龄也是在8周岁之前，所以学前
这个阶段的干预对他们来讲效果比较好，
我们希望提供康复及融合教育，逐渐培养
孩子们的规则意识、行为习惯，促进他们
的社会性发展，为他们以后走上社会奠定
基础。”

卫星班有自己的教学安排，同时配有
专门的感统区，对孩子们进行感统训练。
除了班上老师的日常康复训练外，阳光学
校专注自闭症康复方向的老师还会为其
提供每周4节课的个训支持。

融合课程中的活动也是很重要的一块
内容。上午的时候，7名孩子会根据程度分
到大班、中班两个普通班，开展融合学习。
两个普通班里，会有小朋友担任“小老师”，
一对一或二对一带着卫星班的孩子游戏、
活动。3月29日，记者在现场看到，当卫星
班的孩子们在老师带领下进入普通班时，

“小老师”会主动过来拉起他们的手，带他
们一起活动，别的小朋友也会热情地上来

打招呼。
当天的融合课堂上，三名进入大班的

星宝和普通班小朋友一起参与了“表情变
变变”、小剧场和个别化游戏。小丽的语
言、动作和表情虽然没有普通小朋友那么
丰富，但也能融入其中，还参与表演了小
羊，她的表现得到了老师的表扬。阳阳喜
欢建构类游戏，总是安静地玩着纸牌或搭
建小东西，他的“小老师”是名女生，耐心
地陪在旁边，带领他共同进行建构。小文
还是会跑来跑去，但也能在“小老师”带领
下一起进行体育锻炼类游戏。

天气好的时候，7名星宝还会参与幼
儿园的户外自主游戏以及一些实践活动，
幼儿园的大活动，卫星班也会提前与高塘
的老师研讨、准备，积极参加。

对于普通班的孩子和老师来说，融合
的过程也是他们的一种成长。“小老师”是
孩子们自愿报名，轮流担任的，孩子们表现
得特别耐心，愿意去照顾星宝。李佳老师作
为普通班老师，为了更好地接纳星宝，这几
年看了不少自闭症相关书籍和纪录片，寻
找与星宝们接触的办法。“这个过程中，我
看到了普通孩子的善良，也看到了自闭症
孩子的点滴进步，这件事情特别有意义。”
李佳说。

卫
星
班
里
的
融
合
教
育

根据程度，有的在普通学校随班
就读，有的在卫星班就读，有的在特殊
教育学校就读，还有送教上门的。

宁波对特殊教育非常重视，2013
年出台了第一期行动计划，目前第三
期行动计划正在会签之中，将近十年
的时间，宁波的特殊教育发展走在了
全国前列。在第三期行动计划中，面向
程度轻微的孩子，还将推出同班共读
的方式，这要求普通老师也掌握相关
专业知识。

“随着我们对特殊教育的认识，和
对于特殊孩子学习能力的评估，让每
一个孩子都能找到适合他的教育，这
是特殊教育在推动过程中的一个进
步。教育的核心还是要让这些孩子更
多地能够融入社会中。”柴林说。

“我们希望更多地营造一种社会
氛围，给自闭症人士一个宽松的环
境，少一些标签，多一些理解，多一
些支持。包括关注他们的人群，如社
会爱心人士、他们的父母、教育工作
者等，社会也能给他们多一些理解
和支持。”柴林说。

B

对自闭症孩子
教育方式有几种？

相关活动

景和学校的感统训练景和学校的感统训练
一起玩一起玩““表情变变变表情变变变””

卫星班上的融合活动卫星班上的融合活动

宁波有多少自闭症儿童？他们在学校里过得如何？

宁波特殊教育走在全国前列十年蝶变十年蝶变十年蝶变十年蝶变十年蝶变十年蝶变十年蝶变十年蝶变十年蝶变十年蝶变十年蝶变十年蝶变十年蝶变十年蝶变十年蝶变十年蝶变十年蝶变十年蝶变十年蝶变十年蝶变十年蝶变十年蝶变十年蝶变十年蝶变十年蝶变十年蝶变十年蝶变十年蝶变十年蝶变十年蝶变十年蝶变十年蝶变


